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 إلى روح والدي المغفور ليما بإذن الله براً ووفاء

 أبوذر محمد أحمد الجمي رحمو اللهإلى روح أستاذي الجميل بروفسير 

خواتي الأجلاء تقديراً واحتراماً   إلى إخواني وا 

يلاف حفظيم الله  إلى أبنائي الأعزاء عبدالرحيم وا 

 إلى من وقف بجاني تشجيعاً وتحملًا زوجي العزير مصطفى محمد صديق

 إلى أىمي وأصدقائي وزملائي جميعيم

 إلى كل طالبي العمم والمعرفة
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 الشـكـر و التقــــدير
الحمد والشكر لله سبحانو وتعالى من قبل ومن بعد. الحمدلله الذي أعانني ووفقني لإتمام دراستي ىذه، وأصمي 

 .أجمعين وأسمم عمى النبي المختار سيدنا محمد صمى الله عميو وعمى آلو وصحبو وسمم
أسددتاذي الجميددل أ.د لأسددرة جامعددة السددودان لمعمددوم والتكنولوجيددا، وأخدد  بالشددكر أتقدددم بددوافر الشددكر والتقدددير 

بابكر أبراىيم الصديق محمد، الذي أشرف عمى ىذه الرسالة ولم يدخر جيداً في التوجية والإرشاد طيمة مرحمة 
بالشددكر  تقدددمأكمددا  إعددداد الدراسددة، وكانددت لتوجيياتددو القيمددة ومسدداعدتو الأثددر الفعددال فددي إتمددام ىددذه الدراسددة.

ستاذي الجميل د.زىير أحمدد عمدى أحمدد، الدذي قدام بالمسداعدة فدي الإشدراف وكاندت لتوجيياتدة العدون الجزيل لأ
 والمساندة.

وأخ  بالشكر إيضاً أ.د اليادي آدم محمدد إبدراىيم ود.محمدد النداير محمدد الندور عمدى الموافقدة عمدى المناقشدة 
 وعمى ما يقدمونو لي من ملاحظات عممية.

 كما أتقدم بالشكر أجزلو لكل من ساعدني في أي مرحمة من مراحل إعداد الدراسة، أساتذة الجامعات وزملائدي
 العاممين بديوان الضرائب، وأصدقائي وصديقاتي الأعزاء. وزميلاتي
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  المستخمص
وتمثمت  في السودان.ى تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخل فالتقدير الذاتي وأثرىا  تتناولت الدراسة مشكلا

مشكمة الدراسة في أن الإقرارات الضريبية الذاتية المقدمة بواسطة الممولين في الغالب لا تعكس حقيقة 
أنشطتيم مما يؤدي إلي توسيع قاعدة المراجعة وبالتالي إلى إىدار وقت كبير في المراجعة. وبما أن فترة 

ك نتائج سالبة عمى النظام في حالة تأخير المراجعة المراجعة محددة حتى خمس سنوات يمكن أن تكون ىنال
بحيث تصبح ىنالك عدة سنوات يتم دفع ضرائبيا مجتمعة، مما ينتج عنو أعباء عمى الممول وتأخير في 

كضعف الإلتزام بإمساك الدفاتر والسجلات بالنسبة  تسداد الضريبة. ويتضح من ذلك أنو قد توجد مشكلا
 دريب بالنسبة لمفتشي الضرائب.لمممولين، وضعف الأداء والت

التقدير الذاتي المتعمقة بالتشريع الضريبي والإدارة الضريبية  توقد ىدفت الدراسة إلى التعرف عمى مشكلا
والممولين وتمك التي تتعمق بالتطبيق العممي، بالإضافة إلى التعرف عمى مدى توفر مقومات وشروط نظام 

ى المنيج الوصفي التحميمي، واستخدم الباحث إستمارة الإستبانة في وقد اعتمد الباحث عم التقدير الذاتي.
 جمع البيانات من مجتمع الدراسة.

متعمقة بالتشريع  تالفرضية الأولى ىنالك مشكلا لتحقيق أىداف الدراسة تم أختبار الفرضيات التالية:
متعمقة بالإدارة  تمشكلاى تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخل، الفرضية الثانية ىنالك فالضريبي تؤثر 
متعمقة بالممولين تؤثر  تى تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخل، الفرضية الثالثة ىنالك مشكلافالضريبية تؤثر 

ى فمتعمقة بالتطبيق العممي تؤثر  تى تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخل، والفرضية الرابعة ىنالك مشكلاف
خامسة  لاتتوفر مقومات وشروط نظام التقدير الذاتي التى تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخل، والفرضية ال
 تساعد عمى تحديد وقياس  وعاء ضريبة الدخل.

 وتوصمت الدراسة إلى عدة نتائج تؤكد صحة تمك الفرضيات وىي:
 .تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخل ىفمتعمقة بالتشريع الضريبي تؤثر  تمشكلاوجود  -1
 ى تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخل.فة الضريبية تؤثر متعمقة بالإدار  تمشكلاوجود  -2
 .ى تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخلفمتعمقة بالممولين تؤثر  توجود مشكلا -3
 ى تحديد وقياس وعاء ضريبة الدخل.فمتعمقة بالتطبيق العممي تؤثر  توجود مشكلا -4
  .مقومات وشروط نظام التقدير الذاتي غير متوفرة -5

  الدراسة عدة توصيات منيا:وقدمت 
 . و عدم المجوء لنظام الفح  والمراجعة الضريبي الشامل للإقرارات الضريبيةعتماد نظام الفحص بالعينة ا-1
 .العمل عمى توفير مقومات وشروط نظام التقدير الذاتي بصورة متكاممة -2

 (د)



Abstract 

 
The study examines the problems of self-assessment and its impact on determining 

and measuring the income tax base in Sudan. The study problem is that the self-

assessment tax returns submitted by the taxpayers often do not display the actual 

size of their activities, which leads to an expansion of audit operations which is 

considered as time consuming, and as the audit period is five years, there may be 

negative consequences on the system in the case of delaying the audit, as the tax of 

several years are paid together which poses a burden on the taxpayers, and results 

in late payment of tax. Accordingly there may be some problems such as poor 

bookkeeping, and poor performance and training for tax inspectors. 

The study aims at identifying the problems of self-assessment related to tax 

legislation, tax administration, taxpayers, and those related to the practical 

implementation, as well as the identification of the availability of the basics and 

conditions of self-assessment system. 

The researcher adopted the descriptive analytical method, and used the 

questionnaire to collect data from the research community. 

To achieve the objectives of the study, the following hypotheses were tested, the 

first hypothesis is that there are problems related to tax legislation that affect the 

determination and measurement of the income tax base, the second one is that 

there are problems related to tax administration that affect the determination and 

measurement of the income tax base, the third hypothesis is that there are problems 

related to taxpayer  affecting the determination and measurement of income tax 

base, the fourth one is that  there are problems related to the actual implementation 

that affect the determination and measurement of the income tax base, and the fifth 

one  is that basics and conditions of the self-assessment system that help in 

determining and measuring the income tax base are not available. 

The study findings which confirm the hypothesis are: 

1- There are problems related to tax legislation that affect the determination and 

measurement of the income tax base. 

2- There are problems related to the tax administration that affect the determination 

and measurement of the income tax base. 

3- There are problems related to taxpayer affecting the determination and 

measurement of income tax base. 

4- There are problems related to the actual implementation that affect the 

determination and measurement of the income tax base. 

5- The Basics and conditions of the self-assessment system are not available. 

 (هـــ)



 

The study puts forward the following recommendations: 

1- Adopting audit sample selection method rather than comprehensive tax audit of 

all tax returns 

2- Providing the necessary conditions and requirements for the self-assessment 

system. 
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 183 أفراد عينة الدراسة وفق المسمى الوظيفي (4/2/5)
 184 أفراد عينة الدراسة وفق سنوات الخبرة (4/2/6)

 
 
 
 
 
 
 

 (ل)



 قائمة الملاحق   
 

 الصفحة العنوان   رقم الممحق
 258 إستمارة الإستبانة 1
 268 محكموا إستمارة الإستبانة 2

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 (م)


